

Voeux aux associations et corps constitués

Le discours de Denis Fégné, maire d'Ibos

Mesdames et messieurs les élus,
Mesdames, Messieurs les responsables des associations,
Mesdames, Messieurs

Au nom du conseil municipal, je vous remercie de votre présence à la mairie d'Ibos pour cette traditionnelle cérémonie des vœux.

Comme chaque année, nous nous retrouvons dans la maison commune, plus précisément dans la salle d'honneur où nous célébrons les mariages et les vœux, sous le regard bienveillant de Marianne, symbole de la république.

Au seuil de cette nouvelle année 2016, j'adresse d'abord mes remerciements aux représentants des différentes administrations de l'Etat, et à tous les fonctionnaires qui œuvrent pour le service public.

Merci à la Police Nationale, à la Gendarmerie, aux services de l'ONF, au service de la préfecture, des Finances publiques, de l'éducation nationale.

De même, je veux aussi bien entendu remercier les services du Grand Tarbes, ceux du Conseil Départemental, le service départemental d'incendie et de secours avec qui nous avons dernièrement coopéré pour un exercice PCS, le SDE bien sûr ainsi que le centre de gestion de la fonction publique territoriale, qui est une aide précieuse pour nos collectivités.

J'ai une pensée amicale pour Viviane Artigalas, présidente de l'association départementale des maires, pour Jean Glavany et Janine Dubié, la députée de notre circonscription.

J'adresse mes remerciements à l'ensemble des élus, à nos collègues du conseil communautaire, aux représentants du SYMAT et du SMTD, à celles et ceux qui nous font l'amitié d'être présents ce soir.

Mes remerciements et mes vœux s'adressent aussi aux entreprises, aux commerçants, aux artisans, ainsi qu'aux agriculteurs de notre commune. Par leur dynamisme, ils donnent de la vitalité à notre territoire et contribuent à notre qualité de vie.

Merci à celles et ceux qui font métiers d'éduquer, de soigner, d'assister, d'écouter, d'intégrer.

Merci à Mesdames les directrices d'écoles et à l'ensemble du personnel enseignant, aux responsables du centre de loisirs et à leurs collaborateurs.

Merci et meilleurs vœux aux anciens élus de notre commune, aux jeunes élus du conseil municipal des enfants, et à nos conscrits.

Je voudrais aussi, au nom du conseil municipal, très chaleureusement remercier l'ensemble des services de la mairie.

Avec Mr Savignac, directeur général des services et Monsieur Dulout, directeur des services techniques, je sais pouvoir compter sur la compétence et l'implication de tous.

Je profite de ce moment pour vous dire que notre équipe a accueilli cette année une nouvelle policière municipale en la personne de Mme Marlène TRAQUET. Pour étoffer les services techniques, nous avons aussi recruté un nouvel agent en la personne de Mr Cédric FAVERON.

Enfin, à tout seigneur tout honneur, j'adresse mes meilleurs vœux et mes remerciements aux représentants et aux bénévoles des différentes associations de notre commune ici présents, que ce soit dans le domaine sportif, de la culture, des animations, des fêtes, des loisirs.

Vous pourrez constater, au travers du diaporama réalisé par Gisèle Vincent, l'interdépendance entre les élus, les services de la mairie, les associations, les écoles et la jeunesse. C'est l'ensemble de ce réseau autour et avec le tissu associatif qui est une formidable richesse partagée au service du bien commun, du lien social.

Ce sont les associations et leurs bénévoles, dans le prolongement de l'action municipale qui contribuent à maintenir cet esprit de communauté villageoise auquel nous tenons tant, qui permet une meilleure intégration des nouveaux arrivants et le développement harmonieux que nous voulons pour notre commune.

Que chacun d'entre vous soit remercié pour la qualité des services et des prestations qu'il apporte, pour votre contribution à la vie de notre cité, pour votre engagement au service des autres.

Je souhaite, à l'aube de cette année 2016, tout particulièrement remercier une équipe qui a décidé de passer la main, celle d'amitié partage. Je veux rendre hommage à l'action inlassable de deux d'entre eux que nous connaissons et pour qui nous avons tous beaucoup d'amitié : Pierrot Soulé Péré et Ginette Gaye.

Ils ont décidé de raccrocher les crampons et je pense que, sans trahir leur humilité, qu'ils ont droit à notre reconnaissance et à nos applaudissements. J'ai parlé avec eux ces derniers jours. Ils sont inquiets car pour l'instant, il n'y a personne pour prendre le relais de leur action au sein de l'association. Amitié partage, c'est aujourd'hui un service proposé à nos aînés, qui a une authentique fonction sociale dans notre village. Alors, je lance un appel amical à celles et ceux qui peuvent donner un peu de leur temps et de leur énergie dans la gestion de cette association, je vous en remercie par avance.

Mesdames, Messieurs, cette année 2015 aura été une année bien singulière. Elle a été d'abord marquée du sceau de l'innommable, par les terribles attentats de Janvier et de Novembre à Paris.

L'an passé, presque jour pour jour, ici même, nous rendions hommage aux victimes de la barbarie.

Devant l'horreur de ces massacres, nous avons montré notre solidarité et notre compassion pour les victimes et leur famille. Le gouvernement a décrété l'état d'urgence, le contrôle aux frontières et le renforcement du plan vigipirate.

Les valeurs fondamentales de notre république que sont la liberté, l'égalité et la fraternité, sont ébranlées par les attaques terroristes et il nous faut encore davantage, faire preuve de cohésion, de solidarité et de vigilance.

Nous devons raison et confiance garder, et conjurer la tentation, certes compréhensible et grandissante, mais sans doute totalement inopérante, du « repli sur soi ».

Depuis bien longtemps, jamais la solidarité entre les gens, et la conscience claire de l'intérêt commun, n'auront été aussi indispensables.

Mesdames, messieurs, cette année 2015 aura été une année d'élections. Elle a débuté en mars par les élections départementales et s'achève en décembre par les élections régionales. Dans le même temps, une réforme importante qui redessine la France territoriale est amorcée.

Le premier volet de cette réforme en 2014 consolidait l'importance des métropoles. Le second en janvier réduisait le nombre de régions, et recomposait un paysage territorial avec parfois des logiques qui peuvent échapper aux plus avisés des géographes.

En Aout, le troisième volet de cette réorganisation territoriale modifiait sensiblement les compétences des collectivités en renforçant le poids des intercommunalités et en réduisant leur nombre.

Un nouveau schéma départemental de coopération intercommunale est en cours d'élaboration. Il va modifier le périmètre de notre communauté d'agglomération pour intégrer des communautés limitrophes qui doivent fusionner.

Nous avons fait majoritairement le choix à Ibos de soutenir le projet sur le périmètre actuel du SCOT Tarbes Ossun Lourdes.

C'est un pari sur l'avenir, sur le développement économique, touristique, culturel et sportif de notre bassin de vie. Bien sûr ce pari est risqué, et cette réforme génère beaucoup d'incertitude, souvent de l'inquiétude.

On a d'ailleurs parfois le sentiment qu'un maire qui soutient cette réforme territoriale serait comme une dinde qui défendrait Noël!

Bien sûr, tous les élus s'interrogent, tous les agents s'interrogent!

Quel périmètre, quelles compétences, quelle fiscalité, quelle mutualisation, quelle réorganisation des fonctionnaires territoriaux, quelle nouvelle gouvernance?

Mais, sans obligatoirement se conformer aux argumentaires, par ailleurs pertinents, sur la taille du périmètre, sur le nombre d'habitants, sur les projections du solde migratoire de la Bigorre en 2040, nous pouvons quand même raisonnablement penser qu'il n'y aura pas une autre opportunité de créer cette structure sur le bassin de vie Tarbes Ossun Lourdes, structure permettant de développer ensemble un projet commun, à la dimension de ce territoire, qu'il y a déjà 20 ans, je vous le rappelle, certains de nos prédécesseurs éclairés, appelaient de leur vœux.

Cette année 2015 aura aussi confirmé la baisse des dotations de l'état.

Nos communes et intercommunalités supportent à elles seules 56% de la réduction des dotations.

A toutes fins utiles, je rappelle que le déficit des collectivités ne représente que 10% du déficit global, alors qu'elles assurent 70% de l'investissement public.

Nous avons vu la semaine passée les conséquences de la loi de finances sur le budget du Grand Tarbes. Pour notre commune, elles se traduisent depuis 2013 par une perte cumulée de la dotation de l'Etat de 23%.

Enfin, l'année 2015 s'est achevée avec la conférence sur le climat qui regroupait 196 chefs d'état à Paris.

La COP 21 est arrivée à un accord, trop minimaliste pour certains. Mais c'est incontestablement, s'il est appliqué par chacun des pays, un pas significatif dans l'objectif de limiter la hausse globale des températures à + 2 ° C d'ici à 2100.

Nous devons prendre nos responsabilités face aux nouvelles générations, qui sont et seront les premières à subir de manière sensible les conséquences du dérèglement climatique.

Nous sommes donc parfaitement conscients de la nécessaire adaptation de nos comportements vers une plus grande salubrité énergétique.

2016 est maintenant engagée, dans un contexte assez incertain et souvent angoissant pour nos concitoyens. La commune reste l'échelon de proximité qui protège, qui rassemble et qui construit pour l'avenir de nos enfants.

La volonté de mon équipe reste la même : assurer une gestion municipale équilibrée, c'est-à-dire à la fois prudente et volontaire. Ainsi, nous faisons le choix de maîtriser les dépenses de fonctionnement, mais nous ne renonçons pas à poursuivre nos investissements, je pense notamment à l'achat de la maison Rouède et aux études que nous menons actuellement pour la réhabilitation de ce bâtiment, dans le cadre du projet de revitalisation du centre bourg.

Parmi les projets de l'année 2016, nous poursuivrons bien sûr les travaux de maintien et de valorisation des éléments de patrimoine et des équipements publics, les indispensables travaux de voirie, d'aménagement des rues, la réhabilitation des chemins blancs, l'aménagement et l'exploitation de la forêt.

Nous avons aussi élaboré le schéma d'accessibilité, qui va impacter l'ensemble des bâtiments communaux, 100 000€ sur trois ans.

Le SMEAVEO (syndicat mixte pour l'eau et l'assainissement de la vallée de l'Ousse) auquel nous avons adhéré en 2014, a lancé son schéma directeur, un document qui donne les orientations pour l'eau et l'assainissement sur les 15 prochaines années. Il a aussi été décidé d'étudier dans ce schéma la question des eaux pluviales et de leur écoulement.

Parmi nos priorités figurent bien sûr l'éducation avec la deuxième année de mise en œuvre des NAP.

Nous nous attacherons à maintenir la qualité de nos services, à communiquer nos actions, mais aussi à renforcer la solidarité envers les plus vulnérables d'entre nous.

Nous poursuivrons nos actions pour favoriser la participation des habitants avec les réunions de quartiers, le conseil municipal des enfants, le soutien aux associations et aux animations.

Nous développerons les actions en faveur du développement durable.

Nous disposons maintenant d'un diagnostic environnemental à la fois sur le fonctionnement des différents services et sur les bâtiments.

Les premières actions concernent des travaux d'économie d'énergie sur les bâtiments, le remplacement de 70 lampes à vapeur de mercure, système peu économique.

La mise à disposition d'une benne pour les déchets verts sera relancée en Avril, à propos de la coopération avec le SYMAT, je voudrais confirmer, sous le contrôle de son président, que le projet de déchetterie avance à grand pas sur le site de la ZAC des Pyrénées à Ibos.

Nous poursuivons bien sûr l'objectif zéro phytos avec les services techniques, objectif qui va sans doute modifier et nos habitudes et certains éléments de l'aspect de notre village. Nous renforçons aussi nos actions en faveur de l'éducation à l'environnement. Nous avons une école en démarche de développement durable avec le label E3D, la journée village propre avec le conseil des enfants, le bus pédestre avec l'association « Camin ibos », et j'en oublie...

Les projets ne manquent pas, ce début de mandat est déjà bien rempli et nous avons largement de quoi nous mobiliser pour les années qui viennent.

Je souhaite terminer cette traditionnelle cérémonie des vœux en vous disant que je ne suis pas vraiment nostalgique de l'année 2015.

J'ai dû mettre entre parenthèse ma fonction de maire d'Ibos pendant plusieurs mois.

Je tiens à remercier devant vous l'ensemble des élus du conseil municipal et les agents municipaux qui ont assuré le relais pendant cette période avec engagement et compétence. Je voudrais enfin vous dire que j'ai été profondément touché par les nombreuses marques d'attention et de sympathie que vous m'avez témoignées ainsi qu'à ma famille, et qui nous ont grandement aidés dans cette épreuve.

Mise à part la première mi temps, comme dirait le maire de Bordères : Christian Paul, où j'ai été victime d'un plaquage à retardement, le match semble se terminer finalement à mon avantage, mais je reste prudent et concentré!

Mesdames, messieurs, oui, nous gérons nos communes comme de bons pères de famille.

Et comme de bons pères de famille nous sommes ambitieux !

Notre ambition, celle du conseil municipal devant vous rassemblé, c'est la plus belle, c'est celle d'être utile à nos concitoyens et à notre cher village d'IBOS.

Nous essayons de transmettre cet esprit d'entraide, d'écoute et de bienveillance et nous tentons modestement de répondre aussi bien que possible aux besoins quotidiens des habitants.

Je vous présente mes meilleurs vœux pour 2016 de santé, de bonheur et de réussite dans vos projets pour vous-mêmes, pour vos familles et vos amis.

J'invite maintenant chacun de mes collègues, au seuil de cette nouvelle année à se présenter et à présenter ses vœux.

Belle et heureuse année 2016. Merci à tous